

Curso

Perspectivas, históricas, teóricas y prácticas del terrorismo



El terrorismo es uno de los fenómenos más complejos de nuestro tiempo, con profundas implicaciones políticas, religiosas y sociales. Este curso está diseñado para proporcionar a los estudiantes una comprensión integral de qué es el terrorismo, cómo ha evolucionado y cuáles son las razones que lo impulsan. A lo largo de cuatro módulos, Se explorará las definiciones y teorías fundamentales, abordando la dificultad de llegar a una definición universal del terrorismo y cómo este concepto ha sido interpretado y utilizado a lo largo de la historia. Analizaremos también las "olas" del terrorismo, diferenciando entre sus diversas manifestaciones, como el terrorismo político, religioso, étnico e individualista.

El curso se adentra en las motivaciones que llevan a los terroristas a actuar, cuestionando ideas preconcebidas sobre la racionalidad de sus decisiones, su odio hacia Occidente, por ejemplo, y su capacidad destructiva. A través de un enfoque crítico, examinaremos si los terroristas provienen de contextos marginales o si sus actos son el resultado de ideologías extremas y convicciones profundas. Además, discutiremos las diferentes estrategias antiterroristas, desde la identificación y desradicalización de individuos hasta la desarticulación de organizaciones terroristas y la adopción de un enfoque holístico para abordar este fenómeno.

Además, los estudiantes tendrán la oportunidad de estudiar casos específicos de terrorismo en Europa y Estados Unidos, África y Oriente. Estos módulos regionales permitirán entender cómo los contextos socioculturales e históricos han dado forma a diferentes formas de terrorismo. Desde los grupos separatistas y revolucionarios en Europa hasta los supremacistas blancos en Estados Unidos, y desde los movimientos islamistas en Medio Oriente hasta los grupos insurgentes en África, este curso ofrece una visión global y detallada de los actores clave que han moldeado la historia del terrorismo en las últimas décadas¹.

Al final del curso, los estudiantes no solo habrán adquirido un conocimiento profundo del terrorismo, sino que también estarán mejor equipados para analizar el futuro de esta amenaza y las posibles estrategias para prevenirla. Este curso es esencial para cualquier persona interesada en estudios sobre conflictos armados, y ofrece herramientas críticas para comprender un tema que sigue siendo clave en la seguridad global.

_

¹ Los estudiantes tendrán la libertad de elegir, al inicio del curso, qué grupos terroristas quisieran trabajar a profundidad. Se les entregará una lista de los grupos a tratar en los últimos módulos. Sin embargo, esta lista es completamente modificable y dependerá de los intereses de los estudiantes.



Fortalezas del programa

- Comprensión Integral del Terrorismo: El curso proporciona una visión completa y detallada de qué es el terrorismo, explorando sus múltiples definiciones, tipologías y su evolución histórica, lo que te permitirá tener una comprensión profunda y matizada del fenómeno.
- 2) Análisis Crítico de Motivaciones: Se aborda de manera crítica las motivaciones detrás de los actos terroristas, permitiéndote cuestionar y analizar las razones socioeconómicas, políticas y religiosas que impulsan el terrorismo, superando estereotipos y generalizaciones.
- 3) **Conocimiento de Casos Globales**: El curso ofrece un estudio exhaustivo de algunos de los diversos grupos terroristas en Europa, Estados Unidos, Oriente y África, proporcionando un entendimiento de sus tácticas, ideologías y el impacto de sus actos en diferentes regiones del mundo.



4) Herramientas para la Prevención: Al final del curso, adquirirás conocimientos clave sobre las estrategias de combate antiterrorista y desradicalización, capacitándote para entender y contribuir a la prevención del terrorismo desde una perspectiva informada y holística.

Objetivos

Este curso tiene como objetivo comprender el fenómeno del terrorismo a través de un análisis exhaustivo de sus principales líneas teóricas y su manifestación como mecanismo de violencia a lo largo de la historia. Los estudiantes explorarán las diversas definiciones de terrorismo, analizarán las aristas políticas y religiosas que lo configuran, conocerán el desarrollo histórico del terrorismo moderno, reflexionarán sobre sus orígenes y las estrategias de combate antiterrorista, y estudiarán los principales grupos terroristas que han influido en la dinámica global.

Dirigido a

Público general (mayores de 18 años). No requiere conocimientos previos.

Metodología

Clases expositivas online sincrónicas de 90 minutos realizadas por el profesor, las cuales contarán con apoyo audiovisual para ejemplificar los contenidos de la sesión. Además, generarán instancias de interacción con los asistentes a través diálogos vinculados a las temáticas propuestas en el curso.

Cuerpo académico

Ignacio Valdés Fuentes

Licenciado en Historia, Universidad Finis Terrae. Magíster en Historia, Universidad de Chile. Cursando War Studies MA, King's College London.



NOMBRE ASIGNATURA	DESCRIPCIÓN
HISTORIA Y DEFINICIONES DEL TERRORISMO	Este módulo explora la complejidad del concepto de terrorismo, analizando sus múltiples usos y la dificultad de su definición. Se presentan intentos académicos de definición y se discute una definición operativa para el curso, entendiendo el terrorismo como un adjetivo que califica ciertos mecanismos y acciones de violencia. Además, se estudia la historia del terrorismo y los diferentes tipos que han surgido a lo largo del tiempo, basados en las olas del terrorismo propuestas por David C. Rapoport.
RACIONALIDAD DE LOS ACTOS TERRORISTAS Y SU COMBATE	Este módulo aborda las motivaciones y racionalidades detrás de los actos terroristas. Se discute si los terroristas actúan desde una capacidad racional o si están motivados por ideologías extremas. También se examina la capacidad letal del terrorismo y su impacto en términos de muertes. Además, se analizan los orígenes socioeconómicos de los terroristas, cuestionando la idea de que provienen de entornos marginales. Finalmente, se exploran las estrategias antiterroristas, incluyendo la identificación de terroristas, la desradicalización, la decapitación de organizaciones y un enfoque holístico para combatir el terrorismo
TERRORISMO EN OCCIDENTE	Este módulo se centra en el terrorismo en Europa y Estados Unidos, examinando los grupos terroristas más relevantes y los atentados más significativos en estas regiones. Se sus ideologías, tácticas y el impacto de sus atentados.
TERRORISMO EN ORIENTE Y AFRICA	Este módulo examina el terrorismo en Medio Oriente y África, dos regiones que han sido epicentros de actividades terroristas en las últimas décadas. Se examinarán los grupos terroristas más relevantes y los atentados más significativos de estas regiones, sus ideologías, tácticas y el impacto en sus zonas de operación.



Módulos

Nombre	Docente	Horas
HISTORIA Y DEFINICIONES DEL TERRORISMO	Ignacio Valdés F.	90 min.
RACIONALIDAD DE LOS ACTOS TERRORISTAS Y SU COMBATE	Ignacio Valdés F.	90 min.
TERRORISMO EN OCCIDENTE	Ignacio Valdés F.	90 min.
TERRORISMO EN ORIENTE Y AFRICA	Ignacio Valdés F.	90 min.

Evaluación

El curso a impartir se enmarca dentro de la difusión histórica y contempla una evaluación formativa, la que consiste en la valoración de la participación de los asistentes. Porcentaje de Asistencia 75% de asistencia total de las horas lectivas.

Importante:

Los Programas se dictarán con un mínimo de matriculados. La Universidad se reserva el derecho de introducir modificaciones en los Planes de Estudios antes o durante la ejecución de estos. Puede haber alteraciones de horarios, fechas y profesores, por fuerza mayor.

5

Conoce más en postgrados.uft.cl



Avda. Pedro de Valdivia 1509, Casa Pocuro, Providencia